
Игорь РЕЗНИК: «ГОД ПРОШЕЛ В РЕВОЛЮЦИОННОЙ БОРЬБЕ» 

 

7 ноября финальным матчем Кубка Одессы завершился календарный сезон в городском 

любительском футболе. Сказать, что для нового руководящего состава федерации 

футбола Одессы он получился сложным - значит, не сказать ничего. По признанию 

президента организации Игоря Резника, членам исполкома пришлось выдержать 

колоссальное давление со стороны оппонентов, отбиваясь от судебных тяжб и 

обвинений в нелегитимности. Об этом им многом другом Игорь Иосифович максимально 

откровенно рассказал в интервью нашему изданию спустя два дня после кубкового 

финала. 

- Насколько этот сезон получился сложным в моральном отношении? 

- Я часто сравниваю его с периодом начала 90-х, когда впервые руководил городской 

федерации. Основное отличие в том, что нынешний прошел в революционной борьбе. 

Заключалась она в том, что параллельно с выборами нового руководства городской 

федерации проходили выборы в областную, а в связи с известным конфликтом их в итоге 

оказалось две - у руля уже существовавшей встал Александр Пресман, а другую возглавил 

действующий губернатор Одесской области Максим Степанов. В результате городская 

федерация в самом же начале работы нового состава исполкома оказалась в полной 

изоляции. Если раньше наши подразделения, да и вообще весь, включая и 

профессиональный, футбольный актив региона, неизменно существовали в 

жизнеспособном творческом союзе, то теперь вообще нет ничего подобного. Например, 

представить себе, что «Черноморец» катится в пропасть, а городская федерация не в 

курсе, почему так происходит, в 1994 году было попросту невозможно. Сейчас же, когда 

телевидение задает мне вопрос о «Черноморце», а я даже не знаю, что им ответить - 

настолько автономно мы существуем друг от друга. А теперь, ко всему, мы еще и 

столкнулись с беспрецедентным по своему уровню противодействием. На первом этапе 

мы его ощутили в судейском корпусе, когда большая часть арбитров отказалась проводить 

официальные соревнования городской федерации. Я не проводил расследование, и не 

знаю, кто именно здесь стал инициатором. Скорее всего, официально никто никому 

ничего не запрещал, так как это попросту незаконно, потому что городская федерация 

футбола - структура легитимная, действующая в рамках договора с Управлением по 

физической культуре и спорту Одесского горсовета. Но есть определенные рекомендации, 

ослушаться которых судьи попросту боятся. И в результате мы были вынуждены 

принимать меры по оптимизации работы. А чтобы соревнования не были сорваны, на 

начальном этапе даже привлекали судей из Николаева и Херсона. 

- Почему подобная ситуация стала возможна в принципе? 

- С самого начала у меня был ответ на этот вопрос, но я его не озвучивал, так как хотелось 

верить, что ошибаюсь. К сожалению, оказался прав. Почему вдруг возникла острая 

необходимость во главе областных федераций, а это происходило не только в Одессе, но и 

в целом ряде других областных центров, сменить людей от футбола людьми от 

коммерческих структур? И почему рядом с тем же Степановым появился целый ряд 

фамилий, которые ничего общего с футболом не имеют? Все гениальное просто, как 

говорится. Существует конкретная причина смены всех руководителей областных 

федераций. Она заключается в том, что президент Федерации футбола Украины, он же - 

депутат Верховной Рады, и он же - председатель бюджетного комитета (а это очень 

важно, поскольку именно от председателя этого комитета зависит материальное 

распределение по всем областям), является одним из руководителей фабрики по 

производству искусственной травы. Была разработана схема, и об этом я могу говорить с 

полной ответственностью, так как есть указывающие на это документы НАБУ и 

документы возбужденного дела Генеральной прокуратуры Украины, по которой 

предполагалось, что во всех областях появится строка расходов (и здесь важно, что 

областными федерациями руководят главы обладминистраций, так как они обеспечивают 



принятие решений по бюджету), обязывающая либо рекомендующая замену травяных 

покрытий по целому ряду футбольных полей. 

Казалось бы - дело нужное и даже благородное. Были какие-то кривые, непригодные поля, 

и вдруг на них появится трава нового поколения. Хорошее дело? Да. Но только стоимость 

таких покрытий, как оказалось, в полтора раза выше, чем в Европе. И негласный указ 

обязывал приобретать эту траву на конкретном предприятии - будто бы с целью развития 

местной промышленности. С моей точки зрения, это чистой воды хищение огромных 

объемов государственных бюджетных средств. А обеспечить эту схему могут именно 

деловые, а не футбольные люди. Поэтому и произошла пересменка. А отсюда и скандалы, 

и масса возбужденных уголовных дел. И еще неизвестно, чем все это закончится. 

Тем не менее, мы были готовы работать и с новообразованной федерацией, раз уж именно 

она по договору с ФФУ была признана легитимной. Однако за все это время у нас не было 

ни одного контакта, не говоря уже о какой-то совместной работе, хотя Одесса в объеме 

Одесской области - как минимум, половина, а по факту - три четверти всех футбольных 

структур. 

На этом фоне не меньшей проблемой было и то, что в городском управлении осталось 

только одно действующее муниципальное футбольное поле - стадион «Спартак». А так 

как он один, то и нагрузка на него легла соответствующая - футболисты, регбисты, 

тарелочники и многие другие спортсмены ежедневно методично его, как следствие, 

уничтожили. В итоге мы были вынуждены постоянно искать ведомственные футбольные 

поля, включая искусственные, как в «Отраде». И это еще хорошо, что вообще есть 

приемлемые альтернативные варианты. Ведь тот же стадион Одесского национального 

университета имени Мечникова, где мы успели провести турнир памяти Алексея 

Попичко, сегодня по документам и вовсе не существует. Так что вскоре там, где в 1913 

году в финале чемпионата России сборная Одессы обыграла сборную Санкт-Петербурга, 

вырастет очередной жилой комплекс. 

Словом, резюмируя все вышесказанное, сезон мы провели вполне достойно, завершив его 

на стадионе «Иван» финалом Кубка города. Который, кстати, впервые провели в память о 

нашем замечательном товарище, известном в прошлом защитнике «Черноморца», СК 

«Одесса» и «Ришелье» Сергее Жаркове. 

- Как президент «Ришелье» сезон тоже можете занести себе в актив? 

- Последние несколько лет для участия в чемпионате Украины «Ришелье» привлекает 

игроков, которые рассредоточены и по разным клубам, и по разным коммерческим 

структурам. В основном это бывшие футболисты «Черноморца», которые и составляют 

наш костяк на всеукраинской арене. Не секрет, что сейчас достаточно сложно обеспечить 

столь больший ветеранский коллектив, поэтому мы и вынуждены прибегать к такой 

форме сотрудничества. К большому сожалению, раскол между федерациями повлиял и на 

наши отношения с этими игроками. С этого сезона им было запрещено играть за 

«Ришелье». Их имена хорошо известны, но чтобы никто из ребят не обижался, озвучивать 

не стану. Как вы понимаете, это серьезно ослабило команду в финальных турнирах, и хотя 

у нас продолжают играть достаточно квалифицированные футболисты, все-таки 

качественно заменить отказников не получилось. В результате мы выступили не очень 

удачно - стали серебряными призерами в возрастной категории 45+. Если для любой 

ветеранской команды страны второе место считается хорошим достижением, то для 

«Ришелье», выигравшим 107 турниров, это шаг назад. Более того, это и шаг назад всего 

города. То есть, в борьбе с нами оппоненты не посчитались ни с престижем, ни с 

интересами городской громады. Я бы понял их позицию, если бы наравне с «Ришелье» 

появилась бы команда с условным названием «Иван Франко», которая успешнее нас 

выступила бы в чемпионате страны и завоевала для родной Одессы первое место. Но ведь 

ничего подобного сделано не было. Поэтому имеем то, что имеем. 

Тем не менее, за честь города «Ришелье» постоял. А федерация провела не только 

взрослые и ветеранские, но и юношеские соревнования. Так, в турнире юношей 



участвовали 28 команд всех возрастных категорий. У взрослых - 10 команд. У ветеранов - 

6 коллективов 50+. 

И все это, еще раз подчеркну, вопреки колоссальному давлению, оказываемому со 

стороны. 

- В ходе чемпионата была озвучена масса претензий к организации соревнований со 

стороны руководителей команд. Вы готовы ответить на них прямо сейчас? 

- Пожалуйста. Я считаю, что в тех условиях, в которых мы невольно оказались, 

результаты нашей работы можно считать блестящими. Ведь те, кто нам противостоял, 

рассчитывали на то, что мы вообще не проведем ни один турнир. Но мы не только не дали 

сломать то, что было, но и приумножили. Вы спросите, что именно приумножено. 

Отвечаю. В гораздо более активной форме был организован студенческий футбол. Раз уж 

мы стремимся к проклятому Западу, то давайте будем равняться на все лучшее, что там 

есть. А студенческий спорт и футбол, в частности, там развиты на высоком уровне. Более 

того, студенческий возраст - это как раз тот самый переходный период от футбола 

юношеского к футболу взрослому. А у нас в городе этот сегмент не развит вообще, что, в 

конечном итоге, приводит к потере большого количества талантливой молодежи. Ведь 

далеко не все ребята могут заиграть на профессиональном уровне сразу после окончания 

школы. Многим необходим период дозревания. Студенческий футбол им такую 

возможность даст. А вместе с тем, у молодых людей откроются и жизненные 

перспективы, которые им даст учеба в вузе. 

Все эти мысли у меня уже давно вызрели в конкретный проект, который сейчас мы уже 

вполне успешно претворяем в жизнь в Строительной академии, членом наблюдательного 

совета которой я являюсь. При этом учебном заведении будет работать футбольная школа 

имени Ильи Цымбаларя. Символично, что один из его сыновей, Олег, как раз учится в 

стенах академии. Руководить школой будет Александр Спицын. А базой школы станет 

футбольное поле на Пишоновской - бывший стадион «Пионер». В настоящее время уже 

проводятся активные работы по его реконструкции. Территория была огорожена забором, 

ремонтируются раздевалки, в ближайшее время будут отрыты котлованы для двух мини-

полей размером 42х22 метра, которые будут снабжены освещением и самым 

необходимым набором возможностей для тренировок студенческой команды. Ну а в 

следующем году стартуют работы по реконструкции большого поля. Кстати, на 

«Пионере» в мою футбольную молодость регулярно тренировались талантливые ребята 

под руководством Юрия Линды. Именно там вырос Сергей Звенигородский, 

единственный одесский футболист, забивший Льву Яшину в официальных матчах за 

одесскую команду. 

Ректор ОГАСИА Анатолий Владимирович Ковров оказывает нам всяческое содействие в 

реализации этого проекта. И уже сейчас можно смело похвастать тем, что при академии 

появилась очень перспективная команда, ставшая победителем уже упомянутого мной 

турнира памяти Попичко. При этом опередить удалось команды пяти вузов, одна из 

которых, «Моракадемия», уже давно находится не на последних ролях в студенческой 

лиге страны. Сам турнир мы сделаем традиционным, и будем проводить на постоянной 

основе. Это станет доброй памятью для Алексея Федоровича. 

- Незадолго до своей смерти Попичко открыл на стадионе ОНУ музей футбольных 

реликвий. Что с ними станет теперь? 

- То же, что и с экспонатами клубной коллекции «Ришелье» - исчезнет из публичного 

пространства. А как надолго - покажет время. Нам, например, Геннадий Леонидович 

Труханов обещал выделить помещение, где кубки, завоеванные нашим клубом, вновь 

станут общественным достоянием. 

- Имена известных футболистов увековечены в футбольных трофеях на постоянной 

основе? 

- Да. Мы хотим, чтобы об этих выдающихся ребятах вспоминали чаще одного раза в год. 

Они этого заслуживают. Сергей Жарков, если вдруг кто-то не знает, был чемпионом мира 



среди юношей. А Александр Погорелов, в память о котором мы проводим Кубок Одессы 

среди ветеранов 50+ по футболу 8х8, вошел в историю как признанный бомбардир и был 

капитаном «Днепра» в чемпионском для него сезоне 1983 года. Когда тот же Погорелов 

появился в «Ришелье», именно он заставил меня поверить, что спортивную форму можно 

восстанавливать в любом возрасте. В 50 лет мне казалось это невозможным. Саша же 

убедил в обратном. И в том, что я потом нахлопал в различных футбольных и мини-

футбольных соревнованиях 186 голов, велика именно его заслуга. Специально не считал, 

но половину из этих голов точно забил именно с его передач. 

Ну а в минувший уик-энд в Овидиополе прошел еще один турнир памяти нашего дорогого 

друга Виктора Дукова - Кубок Украины по футзалу среди ветеранов 60+, на котором 

«Ришелье» занял первое место, обыграв в финале команду Львова со счетом 4:1. 

- Теперь у вас уже 107 завоеванных трофеев, и в сентябре это вылилось в фиксацию 

соответствующего рекорда. 

- Очень символично, что рекордный сертификат нам вручили у памятника Дюку. На фоне 

непростого сезона для нас это событие стало приятной неожиданностью, а документ, 

свидетельствующий об этом рекорде, придал дополнительной мотивации не только это 

достижение закрепить, но и поднять его планку на новую высоту. Силы и желание для 

этого у нас есть. 

 

Юрий УСАТЮК 
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